

RECORDANDO A LOS MUERTOS: DEBEMOS HACER MÁS

El Día Mundial de la Libertad de Prensa y el legado de Daphne Caruana Galizia nos recuerdan la urgencia de luchar contra la corrupción y apoyar a los activistas de la sociedad civil.

4 de mayo de 2024

Por Frank Vogl



Autor

Frank Vogl

Frank Vogl es cofundador de Transparencia Internacional y autor de “The Enablers – How the West Supports Kleptocrats and Corruption-Endangering Our Democracy”

SOCIEDAD CIVIL CORRUPCIÓN DAPHNE CARUANA GALIZIA DEMOCRACIA LIBERTAD DE PRENSA TRANSPARENCIA

Aproximadamente 120 personas se reunieron frente a los tribunales centrales de Malta para realizar una vigilia en memoria de Daphne Caruana Galizia. Era la tarde del 16 de abril y cada mes, el día 16, se realiza una vigilia similar. El mensaje: Nunca nos atreveremos a olvidar el coraje y el heroísmo de Daphne.

“Justicia para Daphne” es el lema que abunda en la plaza. Un orador tras otro en la vigilia afirmó que la lucha por la justicia continúa. Fue el 16 de octubre de 2017 cuando Daphne voló en pedazos en su auto.

Había desplegado incansablemente sus formidables habilidades periodísticas, año tras año, para investigar y exponer la corrupción en los niveles más altos del gobierno y las empresas. Ella pagó el precio máximo.

fácil de olvidar

Mientras estaba en la plaza junto a miembros de la familia de Daphne y ciudadanos comunes y corrientes que han mantenido sus causas tan vibrantes, me di cuenta de lo fácil que es olvidar a aquellas personas que, como Daphne, lo arriesgaron todo para exponer la corrupción, promover la libertad, la justicia y democracia.

Qué fácil es olvidar a Alexei Navalny, asesinado en una prisión rusa. Boris Nemtsov, asesinado cerca del Kremlin. Anna Politkovskaya, asesinada en su apartamento de Moscú. Jamal Khashoggi, asesinado en el consulado de Arabia Saudita en Turquía. Georgiy Gongadze, asesinado en los bosques a las afueras de Kiev. Ján Kuciak y su prometida, Martina Kušnírová, asesinados en su casa en Eslovaquia.

¿Durante cuánto tiempo se recordarán sus nombres cuando los gobiernos occidentales vuelvan tan rápidamente a “hacer lo mismo de siempre” con regímenes asesinos?

Ellos son los asesinados. Luego hay miles de activistas de la sociedad civil y periodistas que languidecen en cárceles en decenas de países. Su único delito es haber pedido justicia en sus países. Ahora sufren por su patriotismo y, en su mayor parte, el mundo los olvida.

La UE no da un paso al frente

Malta es un Estado miembro de la Unión Europea y su Comisión no debería haber escatimado esfuerzos para dar seguimiento a las innumerables historias que publicó Daphne Caruana Galizia sobre robos masivos de fondos públicos. Las autoridades de la UE no hicieron nada hasta que asesinaron a Daphne.

El presidente Abd el-Fattah Saeed Hussein Khalil el-Sisi ha dirigido el régimen cleptocrático de Egipto desde 2013 y ha encerrado a decenas de miles de personas que considera críticas.

Las enormes violaciones de derechos humanos no se mencionaron públicamente cuando la Unión Europea recientemente proporcionó 8 mil millones de dólares al régimen. Al mismo tiempo, el FMI –cuyo principal accionista es Estados Unidos, que había estado negociando un acuerdo de 3.000 millones de dólares para rescatar a Egipto, con problemas de liquidez– aprobó repentinamente un rescate por 8.200 millones de dólares.

Y al mismo tiempo, los Emiratos Árabes Unidos anunciaron una inversión de rápido desembolso de 35.000 millones de dólares en Egipto.

En un par de semanas, Egipto recibió más de 50 mil millones de dólares en fondos frescos, sin que ninguno de los acreedores mostrara la más mínima preocupación por la falta de libertad que prevalece en el país. Las masas de presos políticos de Egipto están en gran parte olvidadas

Las sanciones son fáciles de anunciar

En vísperas del segundo aniversario de la invasión rusa de Ucrania, el presidente Biden anunció más de 500 nuevas sanciones contra Rusia por su actual guerra de conquista en Ucrania y por la muerte de Alexei Navalny, un valiente activista anticorrupción y representante de Putin. Líder de la oposición más feroz.

El presidente estadounidense añadió que estas nuevas sanciones “garantizarán que Putin pague un precio aún mayor por su agresión en el extranjero y su represión en el interior”.

Las sanciones causarán molestias a muchas personas rusas en los negocios y el gobierno, limitando sus viajes internacionales y sus transacciones financieras. Pero, al igual que las sanciones occidentales impuestas después de que Rusia capturó Crimea en 2014, y después de la multitud de sanciones posteriores a la invasión de Ucrania en 2022, estas nuevas sanciones no disuadirán el afán de Putin de hacer la guerra, ni de seguir asesinando y encarcelando a sus críticos.

Sanciones sin dientes

Las sanciones clave carecen de fuerza. Rusia sigue encontrando formas de eludir las sanciones más graves y vender su petróleo y gas. El nuevo “Perspectivas de la economía mundial” del FMI estimó el crecimiento económico ruso en 2023 en un 3,6% y proyecta una tasa del 3,2% para 2024.

Estas tasas superan con creces los bajos niveles de crecimiento observados en las economías desarrolladas más avanzadas del mundo (todas las que imponen sanciones a Rusia).

Las sanciones no son el arma adecuada para responder al asesinato de activistas por parte de Rusia o, para poner otro ejemplo, de Irán.

A finales de 2022, una mujer de 22 años llamada Mahsa Amini fue arrestada en Irán. Como informó The New York Times: “fue detenida por la policía moral de Irán por presuntamente violar la ley del hijab del país, que exige que las mujeres y las niñas se cubran el cabello. Una foto de Amini magullada y ensangrentada en una cama de hospital después de su encuentro con la policía se volvió viral. Días después murió”.

Adicto al petróleo ruso

Incluso después de que Rusia invadiera Crimea, que era parte de la Ucrania soberana, en 2014, Alemania siguió profundizando su dependencia del petróleo ruso.

Alemania sólo buscó reducir su dependencia energética de Rusia después del ataque ruso de 2022 contra Ucrania. Pero, incluso entonces, Alemania y otros importantes países industriales occidentales, a pesar de la poderosa retórica de utilizar sanciones para obligar a Putin a cambiar sus políticas, continuaron permitiendo los envíos de petróleo ruso.

Establecer un tope de precio oficial para las exportaciones de petróleo ruso amenazaba con reducir drásticamente los ingresos potenciales por exportaciones de Rusia. El Kremlin respondió desarrollando formas de exportar petróleo a través de una flota “en la sombra” de petroleros que navegan sin seguro ni registro oficial.

El Grupo de Trabajo Internacional sobre Sanciones Internacionales de la Universidad de Stanford estima que “la participación de la flota en la sombra en las exportaciones de Rusia ha aumentado de alrededor de un tercio en el primer semestre de 2022 al 65-70% en el segundo semestre del año pasado”.

A pesar de los enormes abusos contra los derechos humanos perpetrados por el Kremlin y su determinación de destruir la Ucrania democrática, los gobiernos occidentales se han negado a tomar medidas más duras para frenar las exportaciones de energía rusas.

El temor de que las estrictas sanciones a las exportaciones de energía rusas provoquen un aumento en los precios mundiales del petróleo, elevando la inflación en todo el mundo (y dañando las perspectivas de reelección del presidente Biden) ha dejado a un lado la fina retórica de los líderes occidentales sobre la democracia y los derechos humanos.

Múltiples violaciones de sanciones

Por ejemplo, Libia está desempeñando un papel importante en la canalización del petróleo ruso sancionado hacia Europa, según una investigación conjunta de Bloomberg y The Sentry. Y luego, para tomar ejemplos adicionales, Turquía y los Emiratos Árabes Unidos han facilitado acuerdos comerciales y financieros con Rusia para eludir las sanciones.

En cada caso, los gobiernos occidentales han desistido de criticar a los gobiernos de estos países por sus acciones.

Turquía es miembro de la OTAN y los gobiernos occidentales hacen la vista gorda ante su comercio con Rusia, del mismo modo que ignoran en gran medida las medidas adoptadas por el presidente Recep Tayyip Erdoğan y su régimen para frenar la libertad de prensa y la sociedad civil y socavar la independencia del poder judicial. como lo ha documentado Freedom House.

La dependencia occidental del petróleo de los Emiratos Árabes Unidos juega un papel importante en la voluntad de los funcionarios de Washington, Londres y Bruselas de ignorar el hecho de que los Emiratos Árabes Unidos albergan a oligarcas rusos sancionados.

Además, los bancos austriacos e italianos siguen siendo muy activos en Rusia, al igual que una gran cantidad de corporaciones occidentales, según un estudio realizado el año pasado por académicos de la Escuela de Administración de la Universidad de Yale.

Si bien se han confiscado algunas mansiones y yates pertenecientes a oligarcas, ha habido pocos casos legales para asegurar confiscaciones permanentes de activos, y aún menos cargos penales presentados contra oligarcas por violaciones de sanciones.

Lazos entre Estados Unidos y China

Los repetidos fracasos de los gobiernos occidentales a la hora de otorgar alta prioridad en la política exterior a los valores que defienden en apoyo de las libertades básicas, el gobierno honesto y el respeto por la dignidad de todos los pueblos sólo sirven para alentar a los dictadores cleptocráticos.

Consideremos las relaciones de Estados Unidos con China. A principios de abril, el presidente Biden mantuvo una larga llamada telefónica con el presidente Xi Jinping y, inmediatamente después, la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, mantuvo conversaciones con sus homólogos chinos en Beijing.

El gobierno de China continúa “cometiendo crímenes contra la humanidad” contra sus uigures y otras minorías predominantemente musulmanas, según las Naciones Unidas.

Sin embargo, en ninguno de los comentarios oficiales de Yellen en China, publicados por el Departamento del Tesoro, mencionó a los uigures. Era conveniente pasar por alto los abusos de los derechos humanos en China en un momento en que Biden y Yellen buscan, en sus palabras, “construir una base resistente para la relación económica entre Estados Unidos y China”.

Más fracasos de la UE

La credibilidad de la UE cuando busca promover la democracia no sólo se ve socavada al observar sus fracasos en Malta.

Pero, como otro ejemplo, en 2018, el entonces primer ministro eslovaco, Robert Fico, renunció a su cargo ante protestas públicas masivas tras los asesinatos de Ján Kuciak y su prometida, Martina Kušnírová.

Fico ganó la reelección en octubre de 2023 y en marzo de 2024 disolvió la oficina oficial anticorrupción del país. Inmediatamente hubo duras declaraciones de la Comisión de la UE, pero Fico sabe que tiene poco que temer de la UE que, por ejemplo, en repetidas ocasiones ha hecho la vista gorda ante las acciones despiadadas llevadas a cabo por el primer ministro húngaro, Viktor Orban. Las perspectivas de libertad de prensa y lucha contra la corrupción se están desvaneciendo hoy en Eslovaquia.

Asegurar el dinero sucio

En ninguna parte es mayor la complicidad occidental con los regímenes autoritarios cleptocráticos que en el escenario financiero.

La Secretaria Yellen discutió la cooperación con las autoridades chinas para frenar el lavado de dinero y, de hecho, la Administración Biden tiene un historial sin precedentes en la aprobación de legislación en el Congreso y el desarrollo de regulaciones diseñadas para hacer mucho más difícil para los cleptócratas, sus compinches y el crimen organizado lavar dinero robado en el Estados Unidos.

Estamos hablando de más de 3 billones de dólares de efectivo sucio que fluyen anualmente a través del sistema financiero mundial.

Esta asombrosa cantidad de efectivo llega abrumadoramente a acciones y bonos, bienes raíces, joyería y bellas artes en Europa y América del Norte. Occidente es el refugio del dinero sucio de los regímenes autoritarios del mundo.

Para los líderes autoritarios y sus asociados, desde Bielorrusia hasta Venezuela y Zimbabwe, pasando por el alfabeto, el lavado del dinero que roban a sus ciudadanos para invertirlo en inversiones seguras en países occidentales es de suma importancia.

Mantener estos fondos en sus países de origen corre el riesgo de que se les confisquen si alguna vez estos líderes pierden el poder. El dinero fluye hacia las economías occidentales en beneficio particular de los bancos y las empresas de inversión, que ejercen intensa presión para mantener el sistema actual, caracterizado por una regulación y aplicación débiles contra el lavado de dinero.

Los flujos de efectivo sucios también tienen un impacto profundamente siniestro. Rusia, posiblemente China y otros países, utilizan los depósitos de dinero sucio en Occidente para financiar actividades de espionaje.

El 27 de marzo, por ejemplo, las autoridades checas anunciaron órdenes de arresto contra rusos que, a través de una organización llamada "Voz de Europa", habían estado impulsando propaganda antiucrania y sobornando a una amplia gama de políticos de Europa occidental.

Restablecer prioridades

A través de una serie de acciones comerciales y financieras, los gobiernos occidentales demuestran que las prioridades comerciales son consistentemente más importantes que la promoción de la democracia y los derechos humanos.

Las ventas de armas estadounidenses a Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos, los dos mayores clientes, han prosperado a pesar del asesinato en Arabia Saudita de Khashoggi y otras escandalosas acciones de derechos humanos –y a pesar del apoyo de los Emiratos Árabes Unidos a los oligarcas rusos sancionados y a las fuerzas genocidas en Sudán.

La voluntad de los países occidentales de no aplicar plenamente leyes y regulaciones estrictas contra el lavado de dinero, de permitir las exportaciones ilícitas de petróleo de Rusia y de ver a los bancos occidentales financiar emisiones de bonos para gobiernos que asesinan y encarcelan a sus críticos, envía todas las señales equivocadas a los gobiernos autoritarios. regímenes en todo el mundo.

Y como resultado, los periodistas y las actividades de la sociedad civil en estos países sufren aún más.

Un problema global

La magnitud del problema es enorme. Casi el 40% de la población mundial, que vive en 59 países, está gobernada por regímenes autoritarios. En la abrumadora mayoría de estos países, el espacio para el activismo de la sociedad civil y el periodismo independiente se está reduciendo. Los gobiernos están frenando la disidencia sin temor a represalias occidentales.

En estos momentos, los manifestantes de la sociedad civil en Georgia están siendo golpeados por la policía mientras se esfuerzan por expresar su oposición a una legislación ante el parlamento que obligaría al registro y a posibles restricciones a todos los grupos de la sociedad civil que reciban financiación extranjera.

En Eslovaquia también se está introduciendo el mismo tipo de ley. Se trata de acciones de regímenes, inspiradas en los ejemplos de Orban en Hungría y Putin en Rusia, para allanar el camino para frenar la libertad de expresión y la libertad de reunión, y amenazar con duros castigos para cualquier organización de la sociedad civil que el gobierno considere un crítico potencial. .

Las terribles consecuencias de la cleptocracia han sido marginadas durante demasiado tiempo en el debate público debido a una subestimación de sus amenazas a los derechos humanos, a la democracia y a la seguridad internacional. Es muy importante la vigilia mensual que se celebra en Malta para honrar la memoria y la obra de Daphne Caruana Galizia.

El pueblo de Malta está diciendo a sus autoridades y a la UE (si quiere escuchar) que seguirán luchando.

Un ejemplo a seguir

Es fácil consumirse en la desesperación cuando un periodista más y un activista prodemocracia más son asesinados o encarcelados. Pero cuando hablé con la gente en la vigilia en Malta, me sentí alentado.

Dijeron que Malta es un país pequeño y que solía ser arriesgado para las personas expresar su oposición al gobierno y apoyar las causas que defendía Daphne.

Ahora, varias personas me dijeron que el increíble trabajo realizado por la Fundación Daphne Caruana Galizia, dirigida por su difunto esposo Peter y sus hijos Matthew, Andrew y Paul, ha llevado casos críticos a los tribunales, los asesinados se enfrentan a la justicia, dijeron altos funcionarios del gobierno. han sido obligados a dimitir y parece probable que se produzcan más casos judiciales.

Cada pequeña victoria en los tribunales anima a la gente a creer que puede haber justicia para Daphne. Es necesario que haya un apoyo occidental mucho mayor para tantos activistas y periodistas que hoy llevan a cabo su trabajo con tanta valentía.